



La alegría de combatir

Cuando se rotura un monte de pedrizas y coscojas para plantar olivos o vid el labrador siente una sana alegría. Porque lucha contra la esterilidad. Hay en él un poco de orgullo cósmico, como si ejerciera el mito de Dionisos. Algo así nos ocurre a nosotros, los que combatimos: por implantar en España una República que tenga, al menos dos cosas: civilidad y fortaleza.

En esta construcción del nuevo Estado español han echado mano todos los elementos políticos utilizables, pero como ocurre en el comienzo de toda obra gigante de albañilería, hay multitud de pseudos obreros, que aprovechan el formidable trasiego de materiales para hurtar lo que puedan. Al alzarse la torre de Babel se produjo la confusión de las lenguas. Cuando se va ensamblando el andamiaje de una República, como la española, que sustituye cuatro siglos de monarquía y de bizantinismo, se produce la confusión de la política.

Dos influencias se sienten, como dos mareas. Una, francamente innovacionista, que procura desechar los viejos gálibos, y transformar a fondo el sistema de vida nacional. Esta tendencia tiene la lógica de la revolución. Se siente empujada por las grandes experiencias del país y al mismo tiempo se desenvuelve según un ritmo europeo, internacionalista. Se llame democracia social o se llame República liberal, no importa tanto como que rigurosamente advenga a crear un orden de valores morales inéditos en el país.

La otra influencia es tradicionalista, estática, conservadora de conservar lo caduco, no de preservar lo español a toda contaminación. Es tipicista, castiza, fanática. Nada tiene que ver con el catolicismo, ni con la Mística, ni con el Cid, ni siquiera con España, pues representa la degeneración específica del espíritu racial.

En ella lo español es la vida birlong; el casino provinciano, panteón de conciencias; el cacique que incorpora la autoridad porque la autoridad no es tolerada; el negocijo fácil; la usura y el confesionario; el pucherazo electoral; la andorga llena y las uñas largas; el abogado de secano; el señorito chulo; el canónigo ventripotente y el párroco de armas y amas tomar, en vez del buen cura lugareño, espiritual y santo; la España de Narváez y González Bravo, de Sor Patrocinio y Marfori; de Primo de Rivera y Cruz Conde; la España de Lerroux.

Nosotros estamos roturando nuestro monte de herrucos y chaparros alegremente, y tenemos, en el ánimo, un sentimiento providente de españolidad. Por eso, reanudamos, como antes de la República, la tarea depuradora, contra el noconformismo castizo, contra la falsa España, contra el señor Lerroux y el señor Cambó y el señor March, y el Emiliano Iglesias y el Martraco y el Vaquero.

¿Democracia Social o República liberal y democrática? ¿Qué nos importa, de momento? Lo primero es la decencia en las cosas públicas, lo primero es la voluntad de decencia, y el señor Lerroux representa en la política española lo contrario, la turbina en la cloaca, que dijo un hombre equivocado, pero honrado; un hombre a quien pudo decirle Lerroux: «Don Antonio, apartando a usted, aquí nos tuteamos todos». Se le olvidó decir: Apartando a usted y a Pablo Iglesias.

Hoy renovamos, los de POLITICA, nuestra alegría de combatir, mejor dicho, de edificar combatiendo. La política de Lerroux nada tiene que ver con la España futura. Es cosa de otro tiempo, como la montera de Reverte. Representa la espléndida farándula borbónica con gorro frío.

La impureza, la lenidad, el contrato de cemento, el jefe político, el matón, el banquero que interviene en el Consejo de ministros, la prensa pagada con dinero de contrabandista, el navajeo, la zancadilla, la oratoria hueca, la incultura, la ambición, la audacia.

La República para Todos. He aquí el lema del señor Lerroux. Equivale a este otro: La Monarquía para Todos. Hasta para los republicanos. O lo que es lo mismo, vivamos todos, pingüemente; alcancen a todos los manjares del poder. Y en efecto, ¿cómo modificar una tradición resplandeciente de comodidades y de equívocos?

Nosotros combatimos a los trabajadores apócrifos de la República, por la sencilla razón de que vienen a llevarse los materiales. Aún no hemos olvidado los negocios de contrabando, las exportaciones durante la Gran Guerra; el Balneario de Montemayor; el Cementerio de San Martín; las acciones liberadas de la Telefónica y del Ferrocarril Ontaneda-Calatayud.

¿Puede ser el señor Lerroux el Estadista que esperan los antiespañoles, los trapaceros y pirantes de la política? Indudablemente. Confían en él, como en un Emperador de la Corte de los Milagros, que eso venían a ser los bajos fondos del Paralelo en épocas de gloria, para don Alejandro.

Pero de la parte de acá, del tiempo presente, está la gente que desbroza el monte de plantas malignas. Luchando y cantando. Alegre y dura. Con la espada pronta a aplastar cretinos.

El señor Lerroux ha dicho que hará una oposición amable. Una oposición de hombres con barriguita. Es natural. De sobra sabe que si ataca con acrimonia, que si alza el grito, la joven y limpia España le arrojará a la cara todo el cieno que hay en los archivos.

Aire de provocación

El sábado último realizaron las damas de Estropajosa y los caballeros estanislaos un acto equivocado. Un padre jesuita tiene tan sencilla muerte como cualquier mortal. Un día se le complica un ataque de gripe con una bronconeumonía, que atrae una pulmonía o cosa por el estilo y el buen padre ignasiano va a dar con sus huesos, tan doctos, a la vera de los de un guardia municipal, por ejemplo. Cuando se verificaba el sepelio de un padre jesuita las damas de Estropajosa encomendaban a los caballeros estanislaos, entre dengues y suspiros, que no dejaran de acompañar los benditos restos a su última morada; pero ellas se quedaban junto al tocador preparándose para la sesión de cine de la tarde.

El sábado ocurrió algo insólito. En el cortejo mortuario del padre jesuita que compaginó la dirección de los asuntos del alma con algunas honestas cosas mundanas, figuraban en las largas filas, con cirios, todas las pías madamas de Córdoba y todos los católicos y cristianos caballeros. Con lo cual tenía el acto un aire jactancioso de procesión marianica que no le iba a la humildad del ministerio religioso ni a la simplicidad laica de nuestro tiempo. El entierro teatral se cruzó con el de un buen hombre que rindió también su vida en el Alcázar Viejo. Este no llevaba capas ni fagot, cirios ni señoras. El buen hombre iba hacia el camposanto con sus amigos, naturalmente. Las dos comitivas se cruzaron y entonces pudo ocurrir algo desagradable. Varios guardias de Seguridad se dedicaron a apartar con reprochable violencia al acompañamiento del trabajador, y a hacer campo al entierro del jesuita. Las damas de Estropajosa y los caballeros estanislaos entraron con su aire procesional y jactancioso en el pudridero y los del entierro laico dieron la vuelta, como antes de la República, para depositar al camarada en el recinto civil.

Renovamos, en este comentario, nuestro respeto ante la muerte y ante las ideas religiosas, pero consideramos conveniente destacar la mínima espiritualidad de los alardes, en uno y otro sentido. Ya ha debido el alcalde dar una sencilla orden a un albañil del Municipio para que derribe la ridícula tapia que pretendía dividir las ideas de los esqueletos ante la burla constante de los gusanos. Y que todos los entierros entren por la misma puerta, como los muertos van a la misma tierra infinita. Y cuidense, de paso, las autoridades religiosas de evitar procesiones extemporáneas, que ya que en Córdoba el sentimiento anticlerical ha sido correcto y prudente, no vengan las damas de Estropajosa y los viejos y pollos Kotskas a provocar, so capa de la muerte, el credo civil de la República.

Informaciones comentadas

La organización científica del descanso

Mientras la Oficina Internacional del Trabajo discute estos días en su sede de Ginebra, qué van a hacer las naciones con los diez o doce o quince millones de obreros en paro forzoso que hay en el amplio mundo y propone como remedio la semana de cuarenta horas, otros abnegados sociólogos, directores y gestores de la Federación Nationale des Coopératives de Consommation, han imaginado organizar científicamente el descanso. Ya cuando rindiéndose a la demanda de los partidos socialistas se fué implantando, país por país, la jornada de ocho horas hubo ingenios previsores que pidieron a la sociedad y a los gobiernos se ejerciera una función de policía sobre las otras ocho horas que quedaban libres al obrero, acabado su sueño, al que se dedican ocho horas también.

Bien se advierte que estos tuteladores del trabajador lo consideran y tratan como a un menor de edad, incapaz de saber hacer buen uso de sus horas de ocio. Precisamente, los partidarios de la jornada larga basaban su tesis en la conveniencia para el mismo obrero de permanecer más tiempo en el taller o el tajo, con lo que le quedaría menos espacio para encanallarse y degradarse en la taberna. Pero ya, legalizada en todas partes la jornada de 48 horas y próxima a imponerse la de 40, no hay otra realidad sino la de que el obrero dispone de sesenta y cuatro horas de vagar cada semana, y en breve, tendrá a su merced, setenta y dos.

Como, en verdad, el mundo sigue gobernado por aquel mismo criterio de los esclavistas, que creyéndose seres superiores se arrogaban el derecho de disponer de la voluntad ajena, ha sido fácil congregar buen golpe de publicistas y políticos, abogados y médicos, sociólogos y economistas dispuestos a encauzar por senderos de virtud y rendimiento social las horas de descanso de los trabajadores. Y he aquí fundado en Francia el Comité Nationale des Loisirs...

Según estos fundadores no hay ciencia más difícil que la de divertirse, que la de invertir las horas de que podemos disponer a nuestro antojo. Satanás sabe bien, por larga experiencia iniciada en los propios días de la creación, cuando acechaba a Adán en el Paraíso, que su mejor arma contra el hombre, el lazo con que más le prende y le induce a todas las caídas es el aburrimiento. Trabajar es duro, pero más duro es el hostezo en las horas de ocio.

Este Comité Nationale des Loisirs va a crear un Centro de Cultura general en todas las ciudades de Francia. Para que los obreros no se aburran desde que abandonan el taller hasta que les llega su hora de reposo, este Centro organizará conferencias y expediciones, visitas de museos y laboratorios, lecturas públicas y exhibiciones de películas culturales. Creará, además, una agencia de turismo popular y secciones de arte teatral, de deportes, de enseñanza musical, realizando con el adiestramiento del obre-

ro en el arte de no aburrirse el idea del socialista inglés William Morris: «¡Que la vida sea como una fiesta de los corazones, de las inteligencias y de las voluntades...!»

Más prácticos, acaso, los hoteleros de Alsacia y de Lorena, deseosos de atraer a sus pintorescas comarcas y a sus cocinas succulentas, muchedumbre de visitantes han organizado una Sociedad de Vacaciones a Crédito y a Plazos. En cualquier lugar de Francia se puede ya comprar unos cupones, que reunidos al cabo del año, dan al más humilde expedicionario derecho a un asiento en el tren y una habitación y un cubierto en hoteles y hospederías de diversos itinerarios. Una prescripción de un médico y un certificado de buena conducta firmado por un alcalde, bastan para que un convaleciente reciba el crédito necesario y se instale donde le plazca, a qué quiere, boca, sin tener que pagar nada de momento, sino sólo firmar una póliza que liberará luego, en varios años.

Mussolini, el propio dictador, ha imaginado un plan, hábil y original también para impedir que se aburra sus súbditos. Ha creado los «treni popolari»; las visitas populares de ciudad a ciudad. Cada domingo parten de Florencia para Milán, de Milán para Roma, de Roma para Nápoles, de Nápoles para Venecia, y así en turno perenne numerosos trenes que son recibidos en el lugar de destino con arcos de triunfo, bandas de música, bailes y jolgorios. Y en estos trenes se viaja con ochenta por ciento de rebaja de las tarifas normales. Iniciada como obra patriótica estos «treni popolari», se ha completado organizando una Sociedad Cooperativa de Viajes y Excursiones, que tiene sus comités recaudatorios en las fábricas, en las oficinas, en las tiendas y en las escuelas.

Claro es que esta iniciativa mussoliniana carece de toda originalidad. Antes de la guerra, cuando España era una nación alegre, el tren botijo podía considerarse como una institución nacional y como una escuela de costumbres. No se llegó en España a crear un cooperativismo que hiciera posible estas invasiones de viajeros con que Mussolini quiere lograr que no quede un solo italiano que no conozca toda Italia. Para su política de exaltación del nacionalismo no basta conseguir esta más modesta finalidad del Comité Nationale des Loisirs: «evitar el aburrimiento del trabajador que no trabaja». Y evitar también—y es o parece tener gran transcendencia para los sociólogos teorizantes—que el aburrimiento incite al descansador a invertir en nuevos trabajos las horas de ocio que le impone la ley, como una tiranía nueva, como una nueva esclavitud.

En Inglaterra no han necesitado los obreros que les organicen las vacaciones y la semana de viaje que se foman en la estación estival. En Lancashire, industrioso condado de altos hornos, fundiciones y textilerías, gastaron los obreros en su veraneo de 1931 una suma equivalente a más de diez millones de pesetas. Cada agrupación obrera tiene su club de vacaciones. El vier-

LOS PUEBLOS

nes, cuando cada trabajador, hombre o mujer, cobra su salario semanal, paga en el club la cuota que le asegurará su expedición de vacaciones. Llegada la segunda semana de Agosto, pueblos enteros quedan abandonados y la playa de Blackpool recibe una invasión de más de medio millón de excursionistas que pagan su veraneo a plazos. Las escuelas tienen también su club de vacaciones. Nada de colonias escolares pagadas como de limosna por los municipios y en las que unos centenares de privilegiados encuentran alegría y diversiones mientras quedan millares de niños en cada ciudad del interior, sin conocer el espectáculo grandioso del mar ni respetar sus auras yodificadas.

Bien se advierte que la organización científica del descanso comienza a constituir una política fundamental en la vida de las naciones. Contra todas las dificultades económicas, y todas las complicaciones sociales y todas las depreciaciones monetarias y todas las crisis de trabajo, es preciso lograr que los pueblos no se aburran y que las naciones no se pongan tristes. La alegría colectiva, la alegría pública, la alegría como adorno de las ciudades y decoro de la vida es una de las mayores riquezas que pueden gozar los pueblos. Del Madrid del siglo XIX, aquel Madrid que era el mayor lugarón de Castilla, con las calles estrechas y retorcidas y caserones viejos y plazuelas reducidas, se decía que maravillaba al forastero por su alegría. En efecto, reina todo en Madrid y todo incitaba a la burla graciosa y al divertimento gentil y al regocijado contentador... Y ahora, engrandecido con amplias avenidas y soberbias edificaciones, Madrid comienza a parecer hosco y triste... Buena falta nos hace un Comité que reorganice científicamente nuestro ocio y nos libre de las acechanzas demoníacas del aburrimiento...

Dionisio Pérez

(Prohibida la reproducción.)

Lentejas de Castilla, legítimas

Precios muy baratos, en

LAS COLUMNAS

Conde de Torres Cabrera, 6. Telf. 2354

Funeraria de RAFAEL VAZQUEZ

GARCIA HERNANDEZ, 102
(Antes Alfonso XII)

Teléfono 2970 :: Córdoba

PANADERIA DE MANUEL MORTE

Especialidad en Vienas

Calle María Auxiliadora, número 145
Teléfono 2622. Córdoba

PANIFICADORA de Liberato Iglesias

Sucesor de la VIUDA DE SALMORAL
Especial: Viena y Francés
Sta. M.ª de Gracia, 112. — Teléf. 2132
CORDOBA

HORNO DEL CRISTO, Bataneros, 1
HORNO DE SAN LUIS, Cardenal
González, 97.

Especialidad en pan de lujo

Luis Roldán Rodríguez

Teléfono 1608

Máquinas de Escribir

de todas marcas. Portables y de Oficina. Nuevas y seminuevas, puede adquirirlas en Córdoba, Paseo de la Victoria, 2. Teléfono 1 4 4 6. Taller de reparaciones por personal especializado. Abonos de limpieza y venta cintas para todas marcas; papel carbón, etc.

Adamuz

Mitin de afirmación socialista

El domingo día 6 del mes actual se celebró en esta localidad, un acto de afirmación socialista organizado por los Comités locales de la Agrupación y Juventud Socialista y presidido por el veterano militante Diego Peñas Jiménez, como presidente de la Agrupación.

El acto resultó brillantísimo, concurriendo multitud de personas de ambos sexos.

Hicieron uso de la palabra los socialistas vecinos de este pueblo Pedro Amil Cuadrado, Francisco Reyes Gavilán y Antonio Martínez Nieto, que fueron muy aplaudidos.

A continuación nos dirigió su profunda y elocuente palabra el presidente de la Sociedad de Oficios Varios de Córdoba, señor Luna, que estuvo acertadísimo en todo su magnífico discurso, invitando a la juventud de ambos sexos a continuar en la obra que los maestros socialistas han edificado para poder llegar a la emancipación del proletariado, siendo ovacionadísimo

Rogamos a nuestros corresponsales y colaboradores de los pueblos, que nos trasladen sus originales escritos con claridad, pues muchos son ilegibles y nos vemos obligados a no poder publicarlos. Asimismo nos es imposible mantener correspondencia sobre ellos

con entusiasmo durante toda su disertación.

Después ocupó la tribuna la señora Castanet, de la Juventud Socialista de Córdoba, que fué recibida con una estruendosa ovación y vivas a la mujer socialista, despertando con sus elocuentes y sentidas frases tan gran emoción que fué imposible durante largo rato oír la voz del señor Peñas Jiménez anunciar al auditorio la presentación del culto abogado de Córdoba don Francisco Velasco, que pronunció una hermosa oración civil, durante la cual dedicó frases de sentido afecto al «Abuelo» Pablo Iglesias, con motivo del aniversario de su muerte, siendo ovacionadísimo, terminando el acto dentro del mayor orden, desalojándose el local con muestras de entusiasmo y repetidos vivas.

Corresponsal

GRAN SALCHICHERIA EXTREMEÑA

DE

Ramón Sánchez García

Especialidad en exquisitas salchichas blancas y butifarras de lomo. Despacho de carne de vaca y ternera a cargo de

JOSE ORTIZ GALAN

Plaza de Antonio Grilo, 7 (Puerta Gallegos)
CORDOBA

Pozoblanco

Así, no

Y digo que así no, porque como estamos la clase proletaria, no podemos ir a ningún lado, pues para que la clase trabajadora llegue donde está su lugar tiene que dedicarse a no tener esas luchas políticas que yo creo que entre asalariados no deben existir, ni las discrepancias tampoco, pues estos dos factores son causa que mientras que el obrero pierde el tiempo discutiendo, sin llevar nada a la práctica, la clase burguesa y adinerada se mofa y piensan a ver cómo se burlan y encima los roban más que los han robado.

Y mientras la clase obrera no se ocupe nada más que en luchas políticas de resultados fatales, no habremos adelantado nada; al contrario, atrasar, pues yo creo que si pensaron en saber cuál es su lugar dentro de la sociedad y también dentro de su hogar, sería mucho más productivo para todos, porque tened entendido que hay quien verdaderamente no sabe ocupar su lugar en su casa, pero sí en la tasca y en el café y también conocer el juego del dominó y del julepe y otros muchos, que no sirven nada más que para embrutecer al obrero y tenerlo sumido en la ignorancia y así serle la vida un camino de espinas y de calvarios.

Y en lo que deben de pensar es en que desaparezcan las tascas, que son templos de corrupción y de embrutecimiento, puesto que el que se emborracha pierde todo, hasta la moral, y puede llamarse un degenerado y un perdido.

Así es que, compañeros españoles,

yo creo que nuestro deber es acudir y afiliarnos a las sociedades obreras, para que allí, a la vez que otros compañeros, nos dediquemos a estudiar, a emanciparnos, a creamos un cerebro bien organizado para poder luchar con la razón ante el mundo entero y con todas las vicisitudes que el obrero tiene que luchar aún, porque, compañeros, tened entendido que ahora es cuando hemos empezado a luchar. Cuando la República se implantó en España fué cuando se le abrió el camino a los socialistas, para que poco a poco fueran aproximándose al poder, que verdaderamente tiene que llegar, puesto que es un partido de clase y disciplinado que hoy no lo hay como él, y por eso que es un partido de clase tenemos que estar todos los obreros en sus filas y formar el frente único, para que así podamos derrocar el capitalismo que, aunque está en crisis, si los obreros no nos unimos puede ser que le pase como a las olas del mar, que cuando menos acordemos suba y entonces, ¿qué sería lo que ocurriría? Pues ocurriría lo que ha sucedido en Portugal y en otras muchas.

Así que a unirse todos para ingresar en la L. G. de T. y entonces a formar un frente único para poder decir: Así, sí.—Ricardo Rubio.

PANADERÍA

Mariano Cuevas Sánchez

Especialidad en tortas

Luis Díaz, 1 (Pta. Baeza). Teléf. 1426

Establecimiento de Bebidas y Comidas

ALFONSO DIAZ CEREZO

Corredera, 35 :: Córdoba

PANADERÍA

PEDRO GÁLVEZ

FRIAS, 30.—TELÉF. 2952

LUIS GONZÁLEZ MADRID

Vinos de Montilla y de Mesa
Tinto y Blanco

Obispo Pérez Muñoz, sin n.º - Tlf. 1449

PANADERIA de Dionisio Iglesias

CALLE CONSOLACION

TELÉFONO NÚM. 2-8-5-2

ANTONIO GAZQUEZ

Muebles a plazos y al contado.—Maese
Luis, 19 (frente a la botica S. Antonio)

RICARDO ONOFRE

Vinos de Moriles

San Hipólito, 4 — Teléfono 3257

PANADERIA de ANGEL MOYANO

Especialidad en Tortas

Calle Cruz Verde Teléfono núm. 2507

EL 2022

es el número del teléfono
de POLITICA



Premiado con MEDALLA DE ORO, la más alta recompensa, en la primera Exposición Nacional de Medicina e Higiene: Madrid, 1919

EN EL HOTEL ESPAÑA Y FRANCIA

El banquete a don Joaquín García Hidalgo por su éxito teatral reciente



Nuestro director, rodeado de algunos de los asistentes al banquete con que fué obsequiado

Foto. Santos. —Fotog. Casares.

Como estaba anunciado, el sábado, a las nueve y media de la noche, celebró en el Hotel España y Francia el banquete a nuestro director Joaquín García Hidalgo, por el triunfo obtenido con motivo del estreno de su obra «Tolín, Tolón».

Asistieron unos trescientos comensales de todos los pueblos de la provincia y de la capital, destacando el espíritu de amistad sobre el espíritu político.

En nombre de la Comisión organizadora del acto, agradecemos a todos, profundamente, su presencia.

El banquete, servido por la acreditada cocina del Hotel, fué espléndido y se atuvo a un selecto «menú».

En la mesa presidencial tomaron asiento, con el homenajeado, los señores gobernador civil de la provincia, delegado de Hacienda, diputado a Cortes señor Azorín, teniente de alcalde señor Palomino, catedrático de la Universidad de Madrid señor Negrin, catedrático de la Universidad de Sevilla señor Pedroso, pintor señor Quintanilla, el crítico y director del Museo de Arte Moderno Juan de la Encina, el escritor don Juan Miró, hermano del llorado Gabriel Miró, los hermanos del homenajeado don Miguel y don Manuel García Hidalgo y don Francisco Velasco, por la Comisión organizadora.

El letrado don José de Ciria leyó las adhesiones muy expresivas de los señores Ministro de Justicia y de Instrucción Pública, subsecretario de Trabajo señor Araquistáin, diputados a Cortes señores Madrigal, De la Villa, diputados a Cortes por Sevilla y Málaga, Pedro Antonio Baquerizo, señores Mir de las Heras y Poole Escat, catedrático don Manuel Camacho, periodista Adolfo Carretero, corresponsales de POLÍTICA de distintos pueblos y numerosos amigos socialistas.

A continuación nuestro redactor jefe Fernando Vázquez, por la comisión organizadora del acto, lo ofreció, leyendo las siguientes cuartillas:

Ofrecimiento del agasajo

«Queridos amigos: Seréis tan amables que me permitáis esta noche una cosa: No ofrecer el banquete, porque yo no tengo autoridad para ofrecer nada, pero sí leer un fondillo inédito de POLÍTICA, que no ha podido aparecer en nuestro diario—nuestro como el pan de cada día—porque ello su pondría insubordinarse al redactor jefe al director. He aquí el título: «Joaquín García Hidalgo» y está escrito en el mismo papel moreno donde lamina diariamente la máquina de POLÍTICA un poco de nuestro ser para que nuestra entrañable Córdoba se nutra.

Aquí tenéis al jefe de esta guerrilla de pasión que trae desde hace año y pico agitada la «Clara Fuentes». Que todos los nombres que nos convienen, amigos míos, en torno a una mesa bien munida sean como el de Joaquín García Hidalgo, un nombre que no ha aprendido a perder batallas.

La gente vieja de la ciudad, la que se aferra al pasado como esos naufragos que se arrojan a la mar cabalgando un ancla, nos envidiará nuestra alegría. Esa vieja gente ha venido preparando el porvenir de Córdoba como los sibaristas los faisanes, a base de putrefacción, para luego devorarla. Pero nosotros queremos escamotearle al tiempo una justicia y que nadie tenga más honrada digestión que la nuestra ahora.

Yo no voy a hacer la historia del homenajeado, porque Joaquín García Hidalgo es todo actualidad y se indignaría de que ya pretendiéramos inscribirlo en la efemérides. Es hombre de acción, de hoy, de este instante y, para castigo de los «discretos», hombre de mañana. Pero algunos rasgos de su personalidad me atreveré a redibujar, porque si no quedaría desdibujado el sentido de este acto. No tiene esta cena, como todos sabéis, carácter político. Nosotros, los

organizadores, hemos cuidado de quitarle al león las uñas y ahí lo tenéis bajo un tranquilizador aspecto de autor teatral. Cualquiera diría que este jovial amigo es el combatido por los castizos y los bizantinos de la localidad con tanta furia como mandumbres mostraron ante otros hombres de acción. Ahora la furia ha cambiado de divisa. Antes arrebatada a los prosélitos del as de oros y del as de espada. Hoy envenena a algunas cucurbitáceas con escarapela tricolor equivalentes al as de bastos. Pero en verdad, este rencor suele ser para García Hidalgo dulce como la miel, porque revela que el autor teatral vino a Córdoba a algo más que a hacer comedias.

Su mejor comedia, «Tolín, Tolón», que la crítica de Madrid, pese a su catarata de juicio, ha tratado con cierto entusiasmo, la escribió Joaquín García Hidalgo en la cárcel. Fijáos bien en esta paradoja: Nuestro antihión extrajo de un drama profundo, en que España misma era protagonista, espíritu para una farsa amable. Y esto dicho aquí, significa bien poco, pero vivido descubre un formidable temperamento.

Desde que Joaquín realizó su primera marcha sobre Córdoba, convino nuestra distinguida sociedad que se trataba de un hombre de Teatro. Lo abonaban, entonces, su predilección por las actrices y su principesca capa, cuyos vuelos, como pasaba con la de Porthos, nadie osó cara a cara criticar. Ya tiene nuestro gran camarada un poco nevada su melena, pero hoy le será grato evocar aquel tiempo en que su primer choque con el misoneísmo cordobés le inspiró la terrible experiencia de jugar con fantoches de carne y hueso.

Hoy, pudiéramos recordar veinte episodios. Unos suenan a risa: otros rezuman sangre. Si la piedad, que aunque no lo parezca se esconde también en un hueco de los hombres de POLÍTICA, como una abeja, no lo vedara, yo os diría qué rendimiento ideal ha dado la derrota por Joaquín de algunos esperpentos y de otros tantos mitos. El hombre de Teatro tuvo la virtud generosa de demostrar que aparte

de honrosas excepciones aquí representadas, toda la vida cordobesa desde Lagartijo al señor Carrillo Pérez, desde el Padre Pueyo al señor Cruz Conde se desenvolvía según un riguroso orden de farsa. Y la técnica adquirida por el mozo de Puente Genil, cuando era Mecenas de escenarios y redacciones, en el manejo de figurantes hizo que los barbas, galanes jóvenes y características de nuestro mundillo provinciano se le sublevaran, porque todos querían un autor para personajes cochambrosos para pasillos ruines, y no un escritor enamorado fogosamente de nuestra Señora la Verdad.

Queridos amigos, yo creo que Joaquín García Hidalgo hará buenas comedias y buena política aún. Es hombre de sorpresas. En esta hora dramática de nuestra España, cuando cada uno de nosotros tiene un poco de responsabilidad de constructor, los hombres como Joaquín García Hidalgo son inapreciables. Este corazón está labrado en raza dura. Cuando el andorrismo y la trapacería pugnan por desplazar de la realidad política la cosa solemne que es la Historia, sigamos instintivamente, con los ojos cerrados, a quienes muestren en sus menores acciones, cual Joaquín García Hidalgo, que la vida social, como la vida íntima, se debe a estas tres palabras: Lealtad, Rectitud y Valor.»

Palabras del gobernador

Tengo para el homenajeado todas las admiraciones de mi sentir profundamente democrático y, a falta de elocuencia voy a reunir mis palabras, deseando a García Hidalgo los triunfos políticos que se merece.

Palabras de Azorín

Compañeros: García Hidalgo recibe esta noche el homenaje que se le tributa a la lira de un gran poeta en su marcha triunfal.

Su triunfo en el teatro es un éxito que no está al alcance de cualquiera y toda su vida igual, es una serie inabarcable de triunfos.

Como Apolo en su carro del Sol camina hacia un final desconocido que está de acuerdo con sus tenden-

cias extraordinarias y fuera de lo normal.

Entre sus amigos quedará el recuerdo de este éxito que hace esperar aún más de su aspecto literario y político.

Velasco

Para resumir la emoción que me embarga, yo quiero lanzar una idea que plasme toda la emoción de este momento.

García Hidalgo debe dejar a su heredero un recuerdo de sus tiempos, para lo cual, los artistas que aquí se encuentran, entre ellos, el dibujante Márquez, que debe plasmar en un pergamino este momento emocionante para que mañana pueda decir el hijo de este hombre: Este fué mi padre, esto hizo mi padre.

Negrin

Después de las palabras dichas por los amigos de García Hidalgo, yo no debo decir más.

Yo recuerdo, hace ya muchos años, que él era un contertulio eternamente juvenil. Después fué un amigo íntimo.

Un amigo un poco impulsivo, que tenía un gran contenido de voluntad y de virtudes y nos dijimos que habíamos descubierto un hombre.

En esta época en que vivimos intensamente, no sabíamos que un día habíamos de asistir a un homenaje de admiración de sus propios paisanos, que esto también es lo que significa la venida de nosotros aquí, una gran admiración para Joaquín García Hidalgo.

Pedroso

Pocas cosas puedo yo añadir a las ya dichas, pero recuerdo que tengo con Córdoba una gran deuda de gratitud por hacerme el honor de dar aquí una conferencia a los que saben que soy socialista de toda mi vida.

Un saludo al homenajeado y otro efusivo de Sevilla para todos.

Antonio Hidalgo

Camaradas y amigos: Yo no debería hablar en este acto porque, aunque la sangre no lo quiera, soy hermano de García Hidalgo.

Voy a decir unas palabras para con-

tar escenas íntimas de antes de la República y después de la República.

Aunque yo, como hombre moderno, no soy hombre de teatro porque me debo al Cine, me precio de haber intervenido en «Tolín, Tolón», porque yo trasladaba las cuartillas desde la cárcel a la máquina de escribir y esta es la intervención que yo he tenido.

También tengo que decir que ninguna provincia española se ha removido como la vida cordobesa, que era una charca y a cuyo objeto cada uno de nosotros dimos, para bien de Córdoba, lo que poseíamos, talento, voluntad o dinero, para que la antigua provincia romana volviese a su marcha de amanecer glorioso.

Yo os pido, amigos de Córdoba, que os fijéis en lo que haremos marcha adelante sin temer a los tropiezos del camino hasta la República social. ¡Viva la República social!

Don Joaquín García Hidalgo

Nadie espere de mí un discurso, sino unas breves palabras de agradecimiento por este hermoso acto.

Quiero expresar mi saludo al delegado de Hacienda y al gobernador civil por su asistencia, que demuestra que un batallador revolucionario no se come a nadie.

Yo a mi hermano Fernando Vázquez, a ese artista, le dirijo un saludo. Un saludo de hermano para ese hombre que he hallado, que es como la cuña, que ha penetrado día tras día en el alma de la ciudad.

Cuando yo estaba en la cárcel recuerdo que preguntaba por el preso el maestro Araquistáin, felicitándome—decía—los presos libres. Yo le dedico un saludo al gran vasco, que con un tesón y una voluntad de su raza ha hecho una gran obra de regeneración garrapateando frases día por día en unión de sus amigos revolucionarios.

Intellectual que ha sentido a España como Unamuno y que se entrega a su obra como lo hace Fernando Vázquez.

También siento junto a mí a otro hermano de lucha de alegrías y angustias, Antonio Hidalgo, alma de luchador y de político también. Es el tercer lado del triángulo.

Yo no quiero darle a este banquete significación política, pero hay que decir que mientras estemos verticales sobre la tierra, mi obra tendrá la revolución por norma.

Yo también quiero revolucionar el Teatro, que fué glorioso con Calderón y Tirso Molina, y romper con esta serie de espectáculos en que ya no se recrea la masa, sino que se le sirven chistes y piruetas como a un público de pista.

Mi éxito ha sido mediano con la retirada de la obra a las diez representaciones, pero esto es ya un indicio que me aleja de la vulgaridad.

Yo he querido introducir nuevas normas que convulsionen las costumbres, puesto que esto es lo que necesita España y lo que necesita Córdoba. Y yo, ni en el Teatro ni en la política, retrocederé, y si yo caigo, caeré siempre satisfecho de haber defendido un ideal noblemente.

Soy socialista antes que nada y pe-se a todo lo siento íntimamente. Por eso cuando una prensa pagada trata de echar sobre el socialismo el peso de las responsabilidades, cuando quiere culpársele de ser la ruina de España, yo digo que mienten porque, aunque somos marxistas, no perseguimos otro ideal con nuestra disciplina y con nuestras ideas que el de salvarla. Si no se nos deja, lo arrollaremos todo y caiga el que caiga.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Al terminar el acto se firaron varias placas y los asistentes acompañaron a los señores forasteros al Hotel donde se hospedaron.

La impresión del banquete fué de intensa cordialidad, sirviéndole al hoy homenajeado de confortación para proseguir su obra de autor, periodista y político.

Manifestaciones del director general de Seguridad.-Declaración de las Cortes, señor Besteiro.-En Málaga se celebra co

Edición de la noche

Madrid

Manifestaciones del director general de Seguridad. Da cuenta de varios sucesos

Madrid, 2'30 t.—El director general de Seguridad señor Herráiz habló con los periodistas y les dió cuenta de diversos sucesos acaecidos ayer.

Dijo que en Cáceres se había celebrado el mitin organizado por los católicos-agrarios, con asistencia del señor Gil Robles.

Durante el discurso de éste fué interrumpido por algunos asistentes al acto, promoviéndose un gran revuelo, hasta que los interruptores fueron expulsados del salón.

A la salida del mitin numerosos elementos obreros, especialmente socialistas, silbaron a los católico-agrarios. Intervino la fuerza pública, disolviendo a los manifestantes, en evitación de que las cosas pasaran a mayores.

En Tenerife los panaderos se han declarado en huelga, perjudicando su actitud al vecindario.

El señor Herráiz, refiriéndose a los presupuestos de Seguridad, manifestó que estaban acoplándose.

Declaraciones del ministro de Hacienda. La real fábrica de embutidos de Riofrío

Madrid, 5'30 t.—El señor Carner dijo que había hecho una excursión a Riofrío, encontrándose con sorpresa con una fábrica de embutidos, en la posesión real, que no figuraba en el registro industrial.

Como todo aquello estaba en lamentable situación, había dispuesto la

venta de las existencias.

Se refirió a la protesta de algunas entidades canarias por la venta de tabacos en el Archipiélago y dijo que se extrañaba de tal actitud, pues le constaba que los representantes del Estado obraban con gran discreción y rectitud en este asunto.

Un banquete en honor del presidente de las Cortes, señor Besteiro

Madrid, 5'30 t.—Los periodistas que ejercen la información de Cortes, obsequiaron en el Hotel Florida, con un banquete, al presidente del Parlamento señor Besteiro, por la corrección y cortesía constante con que ha atendido a los informadores de Prensa.

Uno de los periodistas ofreció el acio, y el señor Besteiro agradeció la comida con unas hermosas frases que fuero muy aplaudidas.

El acto resultó en extremo simpático.

La cuestión telefónica

Madrid, 5'30 t.—El subsecretario de Comunicaciones dijo a los periodistas que se ocupaba en el asunto de la Telefónica y estudiaba la rehabilitación de los empleados cesantes, por haber pertenecido al comité de huelga.

Mujer arrollada

Madrid, 5'30 t.—Una camioneta arrolló en la plaza de la Moncloa a una mujer llamada Teresa Badía, que resultó muerta.

El conductor de la camioneta ingresó en la cárcel.

Los delegados de trabajo y los Comités Paritarios

Madrid, 5'30 t.—Se ha dispuesto por el Ministerio de Trabajo que interin no queden nombrados delegados provinciales de trabajo, ejerzan el cargo los delegados regionales.

También se dispone que los Comités Paritarios se llamen Jurados Mixtos de Trabajo.

El embajador en Portugal

Madrid, 5'30 t.—El señor Rocha, embajador de España en Portugal, cumplimentó al presidente de la República y se despidió, pues marchaba a Bar-

celona a pasar con su familia Navidades.

Piensa hallarse a primero de Enero en Lisboa, para asistir a la recepción diplomática.

El plebiscito de Oviedo

Madrid, 5'30 t.—El secretario particular de Gobernación señor Blanco dijo a los periodistas que ayer se había celebrado el plebiscito de Oviedo para acordar o no la vuelta al trabajo.

Votaron en pro de la vuelta dos mil quinientos y pico obreros y en contra dos mil trescientos.

Aún faltan datos para ver el resultado final.

Durante el desarrollo del plebiscito no acaecieron disturbios.

Frío en toda España

Madrid, 5'30 t.—Se reciben noticias de toda España, que acusan un agudo descenso en la temperatura.

El termómetro señaló ocho grados bajo cero, como mínimo, en esta capital.

El Presidente de la República

Madrid, 5'30 t.—Esta mañana despachó el Presidente de la República con el secretario general y con el jefe

del Gabinete de Prensa señor Herrero.

Una comisión de Andorra

Madrid, 5'30 t.—Se espera en Madrid una comisión de la República de Andorra que hace su ruta a pie para presentar sus respetos al Presidente de la República Española.

Provincias

La Prensa catalana

Barcelona, 5'30 t.—Con motivo de la presencia del señor Azaña en Barcelona la Prensa catalana le dedica cariñosos saludos.

El partido carlista

Vitoria, 5'30 t.—El partido carlista ha desautorizado en una nota que publica sus órganos de Prensa, que el Estatuto que patrocina el Gobierno sea el de las provincias vascongadas.

Pulmonías dobles

Es un acto de humanidad el recomendar a todo el mundo que tenga mucho cuidado con esta enfermedad.

Antes las ventosas y cáusticos eran el remedio para curarla; ahora los síntomas son distintos, pues penetra por la cabeza, reconcentrándose en los sesos, como una especie de escarcha que seca instantáneamente esta rica savia cerebral y siendo las principales causas de estos males el llevar la cabeza desabrigada; se recomienda como medio preventivo y curativo un estupendo sombrero español, marca IBERIA, o una colosal gorra española, marca SIREP, que solo y exclusivamente vende SOMBREROS PADILLA CRESPO, que vive en Córdoba, en la Plaza de la República (antes Tendillas), esquina a Duque de Hornachuelos.

Doctor Fieltrini.

El mejor anís

Anís Machaquito

Hijos de Rafael Reyes

RUTE

ANUNCIANTES:

POLITICA lo encontraréis siempre en manos de los lectores cordobeses. En cafés, bares, casinos, etc., sólo se lee POLITICA. Si queréis que se incremente vuestra venta, anúnciense en POLITICA.

El presidente del Consejo, en Barcelona Varios actos en su honor

Barcelona, 5'30 t.—El señor Azaña ha sido objeto de numerosas atenciones durante su estancia en esta capital.

Estuvo en la Generalidad, donde fué recibido por el señor Maciá y todos los consejeros y diputados.

Celebró una conferencia con ellos.

Después fué al Ayuntamiento y conferenció extensamente con el señor Ayguadé.

En el Ayuntamiento celebró el banquete oficial en su honor, que resultó brillantísimo.

Hubo al final cordiales brindis.

En Málaga se celebró con gran solemnidad el acto en memoria de Torrijos

Málaga, 2'30 t.—En esta capital celebró el acto en memoria de Torrijos, con gran solemnidad.

En el expreso llegó la Comisión parlamentaria designada para asistir al acto.

Fueron recibidos los señores diputados por las autoridades y numeroso público.

El ministro de Justicia no pudo hacer el viaje por haberse sentido enfermo, antes de tomar el tren.

A las once de la mañana celebró la procesión cívica. Iba el Ayunta-

miento bajo masa. Las autoridades. Representaciones de agrupaciones obreras y círculos, con banderas republicanas; banda de música municipal y bandas de músicas militares; compañía de Infantería con bandera y música; milicianos nacionales con su banda, y una inmensa muchedumbre.

Al llegar a la Plaza de Riego verificó el acto de descubrir la estatua, pronunciándose elocuentes discursos. Se dieron vivas a Riego y a la República.

Después hubo un banquete.

En Gijón se reanudan los trabajos

Gijón, 5'30 t.—A consecuencia del plebiscito, favorable a la solución de la huelga, los obreros se han restituido a sus tareas.

Alguna fábrica no ha abierto aun sus puertas, alegando la falta de trabajo.

En general la situación es en la zo-

na minero-metalúrgica es tranquila, restableciéndose la confianza.

Los marineros del cañonero «Dato» han sido objeto de gratificación por los servicios extraordinarios prestados con motivo del conflicto.

También se han repartido ocho mil pesetas para sacar de empeño ropas de obreros huelguistas.

Una conferencia del señor Company

Barcelona, 5'30 t.—El jefe de la minoría catalana del Congreso señor Company pronunció un discurso diciendo que la obra más importante de las presentes Cortes sería el Estatuto Catalán. Cataluña había cooperado principalmente en instaurar la República, porque de la monarquía no esperaba nada, pero de la República lo espera todo.

de Azaña y los acompañaron numerosos escritores y artistas.

El señor Albornoz en Málaga

Málaga, 5'30 t.—El señor gobernador ha sido objeto de manifestaciones de simpatía durante su estancia en ésta.

Ha sido asimismo muy visitado.

Un mitin comunista accidental

Málaga, 2'30 t.—Se celebró un mitin comunista con asistencia de unas tres mil personas.

Habló Bullejos y se produjeron varias controversias, caldeándose los ánimos y viéndose obligados los representantes de la autoridad a intervenir.

El señor Domingo en Reus

Barcelona, 5'30 t.—El ministro de Agricultura llegó a Reus, siendo objeto de un cariñoso recibimiento.

Pronunció un importante discurso, expresando su confianza por la obra de la República.

Celebró un banquete en su honor y después marchó a Tarragona.

El Presidente a Sitges

Barcelona, 5'30 t.—Esta mañana presentó en el Hotel Colomno, donde se hospedaba el señor Azaña y su esposa, el presidente de la Generalidad señor Maciá y su mujer, para recoger al jefe del Gobierno.

En automóvil y seguidos de varios más que ocupaban personalidades, se trasladaron a Sitges, visitando el Presidente del Consejo el «Cau Ferrat», «Marisel» y otros Museos.

Recorrió la población y la playa, ponderando las bellezas del lugar.

En el Hotel Terramar fué obsequiado con un banquete.

En Sitges recibieron a los señores

Mortuorias

Para esquelas mortuorias y anuncios urgentes, pueden dirigirse nuestros lectores hasta las tres y media de la madrugada a nuestra imprenta, Maese Luis, 22. Teléfono 2-7-5-5.

TELEFONICAS

del ministro de Hacienda.-Un banquete en honor del presidente en solemnidad el acto en memoria de Torrijos.-Otras noticias

Edición de la mañana

Madrid

Besteiro dice que sería una torpeza prescindir de las actuales Cortes

Madrid, 2 m.—El presidente de la Cámara habló con los periodistas a los que dijo que no podía precisar el número de leyes complementarias que aprobarían las actuales Cortes.

Agregó que sería una torpeza prescindir de un organismo legislativo como el actual sin saber si el próximo

realizaría una labor tan intensa y fructífera como el de ahora,

Dijo que la Constitución que se ha aprobado es mejor que la que se esperaba.

La labor próxima—agregó—de las Cortes es la aprobación de los presupuestos y la aprobación de la ley de reforma agraria.

Nuevo subsecretario de Obras Públicas

Madrid, 2 m.—Ha sido designado para la Subsecretaría de Obras Públicas el diputado socialista don Teodoro Menéndez.

El orden del día para la sesión de Cortes próxima

Madrid, 2 m.—En el tablón de anuncios del Congreso se ha fijado el orden del día para la sesión del día 5 de Enero.

Dictamen nuevamente redactado del proyecto del ley de Reforma Agraria. Secularización de cementerios.

Modificación del arancel en la forma de introducción del maíz en España.

El nuevo Código Penal

Madrid, 2 m.—El señor Jiménez Asúa, hablando del nuevo Código Penal, ha dicho que no cree que en dos años se pueda poner en vigencia.

Dice que para que informen los técnicos que se designen y los obreros hacen falta seis meses y después el Parlamento también necesitará algún tiempo para aprobarlos.

Nuevas manifestaciones de Jiménez Asúa sobre el Código Penal

Madrid, 2 m.—El señor Jiménez Asúa hablando nuevamente del Código Penal ha dicho que será restrictivo en la parte general.

Dijo que en la parte especial hay que fijar el carácter descriptivo del arbitrio judicial.

En el nuevo Código Penal se ausenta la pena de muerte y la de cadena perpetua y en cambio persistirán las medidas de seguridad con fines de enmienda.

No existirán nuevas eximentes, pero se procurará aclarar las que existen en la actualidad.

El delito de adulterio será castigado con menos rigor que en la actualidad.

Una tragedia familiar producida por emanaciones de óxido de carbono

Madrid, 2 m.—En una casa de Cara-

banchel Bajo habitaba una familia compuesta de Isidoro González y González, su esposa Teresa González y cinco hijos de corta edad.

Anoche se acostó el matrimonio en unión del hijo más pequeño, dejando encendido un recipiente de carbón dentro del cuarto.

Esta mañana como no se levantaban, los hijos mayores que dormían en otro cuarto fueron al de sus padres, encontrándose con una escena desgraciada.

La madre y el hijo pequeño eran cadáveres y el padre estaba gravísimo a consecuencia de las emanaciones de óxido de carbono.

Isidoro González pudo ser reconocido por un médico, que certificó se encontraba en período agónico.

Manifestaciones del ministro de la Gobernación

Madrid, 2 m.—El señor Casares Quiroga recibió a los periodistas, manifestándoles que el conflicto de los trabajadores en Gijón continúa su curso normal.

Dijo que el plebiscito había arrojado 2.700 votos en favor de la vuelta al trabajo y 2.300 en contra.

Más de altos cargos

Madrid, 2 m.—Es cosa decidida que el actual subsecretario de Obras Públicas señor Gordón y Ordax pase a ocupar la Dirección Pecuaria y de Minas.

La Dirección General de Montes será desempeñada por don José Salmerón.

Un juez apalea a un abogado

Madrid, 2 m.—Esta tarde salieron juntos el juez del distrito del Congreso don Fernando Sañudo y el abogado don José Velber.

Discutieron acaloradamente y el juez propinó al abogado algunos palos, lesionándole.

Un mitin sobre baja de alquileres

Madrid, 2 m.—Se ha verificado un acto público de vecinos para pedir la baja de los alquileres.

Intervinieron varios oradores, siendo muy aplaudidos.

Uno de ellos denunció a un propie-

tario que arrojó a la calle a un padre enfermo, viudo y con dos hijos.

El Colegio de Abogados celebra sesión extraordinaria

Madrid, 4 m.—A las cuatro de la tarde celebró sesión extraordinaria bajo la presidencia de Ossorio y Gallardo.

El objeto de la reunión era tratar de un recurso interpuesto por el doctor Albiñana sobre acuerdo de la Junta de Gobierno que le expulsó del Colegio de Abogados.

El señor Ibrán protestó de la ausencia del secretario señor Maura y pidió un voto de censura para toda la directiva.

El señor Ossorio se retiró del local para dar facilidades, siendo aplaudido.

Se suspendió la sesión unos minutos.

Reanudada, el señor Ibrán insistió en que era una desconsideración lo hecho por Ossorio y Maura.

Serrano Pérez presentó otro voto de

censura que fué rechazado por 127 votos contra 114.

Después se estudió el recurso de Albiñana, aprobándose su reingreso por 109 votos contra 45.

La Junta enviará una moción de protesta contra las prisiones gubernativas.

Ossorio y Gallardo dimite el decanato del Colegio de Abogados

Madrid, 4 m.—Terminada la sesión del Colegio de Abogados, el señor Ossorio manifestó que había sido tan escasa la diferencia de votos en la proposición del voto de censura, que presentaba la dimisión y la de toda la Junta de Gobierno.

Antes de que terminara la sesión se produjo un vivo incidente entre un pasante del señor Ossorio y el duque de Canalejas al verificarse la votación.

El pasante dijo al duque que no parecía hijo de su padre y con este motivo se produjo un gran escándalo.

El señor Ossorio se vió precisado a retirar la frase de su pasante, restableciéndose la calma.

Provincias

Detalles de la estancia en Barcelona del jefe del Gobierno

Barcelona, 2 m.—Ya anochecido regresaron del pueblo de Sitges el jefe del Gobierno, presidente de la Generalidad y sus familiares.

El señor Azaña fué muy aplaudido en las calles por el público.

Azaña y Maciá, después de recorrer algunos paseos, estuvieron en el puerto y después se trasladaron a la Generalidad, donde se celebró un lunch.

Por la noche hubo banquete en el Ritz, presidiendo Azaña y Maciá.

El jefe del Gobierno pronunció un discurso abogando por que los intelectuales catalanes y castellanos cumplieran en un mismo ideal ciudadano.

Hizo un canto a los catalanes, enumerando los servicios que han prestado a la República.

En Capitanía se verificó la anun-

ciada recepción, concurriendo con el inspector del Ejército y general de la división todos los generales, jefes y oficiales francos de servicio.

Azaña pronunció un discurso diciendo que como ministro de la Guerra dotaría al Ejército de todos los elementos precisos para defender a España.

En el Ayuntamiento fué recibido el jefe del Gobierno por el cabildo en pleno.

Azaña, que ocupó la presidencia, saludó al alcalde y a los concejales, siendo muy aplaudido.

Seguidamente, en unión de Maciá, trasladose a la Generalidad, en donde fué recibido por todos los consejeros.

Mañana el jefe del Gobierno emprenderá el regreso a Madrid.

El frío en Barcelona es intensísimo

Barcelona, 2 m.—Desde hace dos días se nota un frío extraordinario y nunca conocido en esta población.

En los pueblos de la montaña se lamentan los labradores del rigor de la temperatura que los tiene alarmados.

Llega el cadáver de don Manuel Domecq

Jerez, 2 m.—Llegó el tren que conducía los restos mortales de don Manuel Domecq.

En la estación y calles que recorrió la comitiva había inmenso gentío.

El comercio cerró sus puertas en señal de duelo y para que la dependencia pudiera concurrir al acto del sepelio.

El desfile del cortejo fué presenciado por el pueblo entero.

El fallecimiento del señor Domecq ha sido sentidísimo.

En Pinos Puente es agredida la Guardia civil y resulta un guardia herido

Granada, 4 m.—En el pueblo de Pinos Puente, con motivo de la recogida de aceitunas se ha declarado la huelga general.

La Guardia civil trató de apaciguar los ánimos y fué agredida, resultando un guardia herido.

También lo fueron dos mujeres. El gobernador, ante el anuncio de asalto a la azucarera envió refuerzos.

Unas elecciones

Ciudad Real, 4 m.—Se han celebrado elecciones en los pueblos de Argamasilla y Calatrava, sin incidentes.

La mayoría la obtuvieron los candidatos de significación derechista.

Toda la correspondencia al APARTADO NÚM. 74

Dos mítines radicales socialistas

Bilbao, 2 m.—En el frontón Euzcalduna celebró un mitin de propaganda radical socialista.

Intervinieron varios oradores, y entre ellos Gordón Ordax que pronunció un elocuente discurso referente a la actuación del partido radical socialista con respecto a la presente legislación.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

En Baracaldo celebró otro mitin radical socialista con intervención de varios oradores, entre ellos el diputado señor Madrigal, que fué muy aplaudido.

El gobernador a Madrid

Bilbao, 4 m.—El gobernador salió para Madrid con el objeto de informar al Gobierno sobre el paro obrero.

La huelga de los obreros de Artes gráficas anunciada para hoy ha sido anulada por acuerdo de los mismos tipógrafos.

Dijo el gobernador que en Bermeo se habían puesto de acuerdo los pescadores que designarán una comisión que estudie el nuevo reglamento.

Las pérdidas ocasionadas a Bermeo por la huelga se calculan en medio millón de pesetas.

Una huelga por el Seguro de Maternidad

Alicante, 4 m.—En el pueblo de Alcoy se han producido incidentes con motivo de la aplicación del Seguro de Maternidad.

En un taller de papel de fumar se presentó una obrera casada que había terminado el plazo concedido por haber dado a luz.

Las solteras se opusieron a que reanudara el trabajo y entonces lo abandonaron todas las casadas.

Con este motivo se produjeron violentos incidentes, teniendo que acudir la fuerza pública.

La Bolsa

Servicio telefónico del Banco Hispano-Americano correspondiente al día de ayer

Francos cambio máximo	46'50
Libras cambio máximo	40'20
Dólares máximo	11'84
Interior 4 por 100	63'00
Exterior 4 por 100	75'00
Amortizable 5 por 100 1920	84'00
Idem 5 idem 1917	80'50
Cédulas Banco Hipotecario 4 por 100	76'50
Idem 5 por 100	80'00
Acciones del Banco de España	385'00
Idem de Tabacos	000'00
Idem del Río de Plata	000'00
Idem ordinarias	53'00
Idem f. c. Norte de España	253'00
Idem de M. Z. y A.	174'00

EL ACEITE RIGADO DE BACALAO

fosforado
EGABRO
dulce y aromático, lo toman los niños como una golosina.

El pequeño Parlamento

Sesión ordinaria

Auoch se reunió el cabildo municipal bajo la presidencia del alcalde.

Se leyeron las actas de los presupuestos, lectura que duró cerca de dos horas, y después el acta de la anterior, siendo aprobadas.

Antes de entrar en el orden del día el alcalde dió cuenta del fallecimiento de don Francisco Navas Delgado, haciendo elogio de dicho funcionario municipal.

También dió cuenta del fallecimiento del jubilado don Juan Rafael Hidalgo, expresando su sentimiento.

Fueron aprobados sin discusión todos los asuntos que figuraban en el orden del día, con la excepción del expediente relativo a la jubilación del recaudador de arbitrios don Manuel Zaragoza del Valle, que quedó sobre la mesa a propuesta del señor Calderón.

Ruegos y preguntas

El señor Calderón habló de la donación a Córdoba del Museo de Romero de Torres y pregunta si se ha dado a ello estado oficial por el Ayuntamiento.

El alcalde le contesta que un motivo de delicadeza le ha impedido hacerlo, pero ofrece hacer la gestión.

El señor Moreno Balsera se congratula de la presencia de tantos concejales en el salón y después pide la pronta terminación del alcantarillado del barrio de San Agustín.

Diéguez pide que los establecimientos de comestibles no cierren los domingos, como parece que va a acordar el Comité Paritario.

Medina, por la comisión de Abastos, ofrece efectuar una gestión en ese sentido.

Córdoba pide que se quiten varios postes de alumbrado que hay en la

Así se habla y así se hace

Vendo más barato que nadie. Mis artículos son los mejores. A vender bueno no hay quien me gane.

Sombreros Padilla Crespo
Plaza de la República.

HIJO DE MIGUEL GÓMEZ

RESTAURANT.—Teléfono 2508
Plato del día 22.—Chuletas de cerdo a la pastora.

JOSE ANGEL AÑON GARCIA

FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

Doce de Octubre, 10 :: Teléfono núm. 1-7-4-5

C O R D O B A

La excelente calidad de los productos de esta Casa, la acreditan hoy como una de las primeras de España. No compre sin antes consultar precios.

Los legítimos mantecados de Estepa

fabricación especial para esta Casa, al precio de pesetas **2'25** kilo

sólo aquí los encontrará. No confundirse:

San Pedro, 32 y 34 - Teléf. 1077 - (Frente a la calle de la Palma)

población y denuncia la existencia de un pozo negro en la casa 107 de la calle de Santiago.

Calderón amplía esa denuncia a otras casas de la misma calle y culpa de ello a la negligencia de cierto funcionario municipal.

Denuncia también las rejas de las alcantarillas de varias calles.

El alcalde contesta a todos y levantó la sesión a las diez de la noche.

Gobierno Civil

Reparto de donativos

El gobernador civil nos facilitó la siguiente nota:

De las cantidades que dispone el Gobierno con destino a Beneficencia, he acordado distribuir, con motivo de las próximas Pascuas, los siguientes donativos:

A la Casa del Niño, 300 pesetas; al Comedor de Caridad, 200; con destino a juguetes para los niños pobres, 100; al Asilo de los Ancianos Desamparados, 200; para los enfermos obreros pertenecientes a los trabajadores de la tierra de Córdoba, 500; para los obreros enfermos pertenecientes a la U. G. T. de Córdoba, 500.

Y después nos dijo:
Mi gusto hubiese sido que los donativos hubiesen sido de mayor cuantía, pero me he visto agobiado durante estos últimos meses con socorros de carácter urgente, que he estimado dignos de atender, los cuales han agotado la consignación para estas atenciones.

Diabéticos

El mejor PAN de régimen

Trisoja

Elaboración diaria en la

Panadería CATALANA

SAN PABLO, 18 duplicado.—CÓRDOBA

Las mejores STILOGRAFICAS

Librería Luque :: Córdoba

Anuncie en POLITICA

Vida deportiva

Ayer en el Stadium América contendieron en partido de campeonato del grupo B preferente, el Olimpia Ginesense de Jaén y el Córdoba F. C.

Fue un partido de lo más insulso y frío de este campeonato, dos equipos y a cual peor, el Córdoba dominó gran parte del encuentro, pero sin conseguir nada favorable debido a la «mandanga» de los equipiers marcaron un tanto como pudieron hacer más y éste fue hecho porque no había más remedio, el esférico no quiso pararse.

Los olímpicos, sin parar gran cosa, marcaron cuatro, no debiendo ser dos de ellos por lo menos, pero el meta cordobés parecía desconocer su misión, aun en las cosas más inocentes falladas.

Con este resultado no le prometemos ni a uno ni otro días de triunfo, con este resultado vemos en muy buen camino a los muchachos sportinistas.

Por el Córdoba salvaronse del fracaso Ruz y Tassani y por los forasteros el medio centro y defensa; la delantera bien en rapidez y combinación.

Noticiario

Los obreros del Guadalmellato

Los obreros que trabajan en el Canal del Guadalmellato hacen presente por medio de la Prensa su agradecimiento a su jefe don Antonio Sánchez Gorri e igualmente al señor Ginés Garrido por el rasgo que han tenido abriendo una suscripción para favorecer al desgraciado compañero herido en accidente el día 15 del corriente. También le expresa su agradecimiento la familia del citado herido y le da las más rendidas gracias por este acto.

El GAS

es lo más

LIMPIO
COMODO
y ECONOMICO

para cocinas, estufas, plancheros, calientaguas y todos usos domésticos e industriales

Instalaciones alquiladas

Anís

«Pretel»

EL MAS EXQUISITO

Adolfo Villén

RUTE

Anuncios económicos

SE VENDE lana por cuenta del ganadero.—Domingo Muñoz, número 4.—Córdoba.

LECTURA A DOMICILIO. Biblioteca Popular Circulante. Catálogo gratis. Diego León, 8 (junto a la Librería Luque).

MAQUINAS DE ESCRIBIR de todas marcas. Portables y de oficina. Nuevas y seminuevas, puede adquirirlas en Córdoba, Paseo de la Victoria, 2. Teléfono 1-4-4-6. Taller de reparaciones por personal especializado. Abonos de limpieza y venta de cintas para todas marcas; papel carbón, etc.

POLITICA

Diario del Sur

Diario del Sur

TARIFA DE PUBLICIDAD

ANUNCIOS POR LINEAS

EN PRIMERA PLANA

Artículos industriales, entrefilets, 1'50 pesetas línea. Notas bibliográficas, 0'90. Al final de plana, anuncios, 1 peseta línea.

EN SEGUNDA, SEXTA Y SEPTIMA

Artículos industriales, 0'25 pesetas línea. Entrefilets, 0'30. Notas bibliográficas, 0'20. Entre el texto, 0'30. Al final de la plana, 0'25. Plana completa, 140 pesetas.

EN TERCERA

Anuncios entre el texto, 0'60 pesetas línea. Anuncio corriente, 0'40. Plana completa, 180 pesetas.

EN CUARTA Y QUINTA

Anuncios entre la información telegráfica, 0'90 pesetas línea. Artículos industriales, 0'75 pesetas línea. Entrefilets, 0'55. Notas bibliográficas, 0'50. Al final de la plana, 0'50 pesetas línea.

EN OCTAVA

Línea 0'60 pesetas.

PUBLICIDAD EXTRAORDINARIA

Sección de anuncios económicos clasificados, 20 palabras 60 céntimos; cada palabra más 0'05. Precios por línea, informaciones financieras, 2'50. Comunicados, Notas de Sociedad y anuncios oficiales 1'25 ptas. Informaciones mercantiles, 1. Noticias, 0'50 línea. Eligiendo sitio el 20 por 100 de aumento.

Esquelas de defunción desde 15 pesetas en adelante, según tamaño y lugar donde se inserten.

Administración: PLAZA DE LA REPÚBLICA, 4

Gran Teatro.-Ideal Cinema

Empresa Guerrero
Teléfono núm. 2700

FUNCIONES PARA HOY MARTES 22 DE DICIEMBRE DE 1931

Cine sonoro.—6'30 tarde y 10'30 noche.—Gran estreno.—NOTICARIO SONORO FOX, interesante revista.—BIMBO, LENADOR (dibujos).—Estreno sonoro «Paramonnt», LO APUESTO TODO, por la gentilísima Clara Bow. Butaca numerada, 1'50 pesetas. Anfiteatro, 0'60. Paraíso, 0'30. Mañana miércoles, gran programa. En las fiestas de Pascuas, grandes programas sonoros, estrenándose cada día una grandiosa película. Viernes 25: ESCLAVAS DE LA MODA, por Carmen Larrabeiti, en español. Sábado 26: NOCHE DE REDADA, film «Osso» de París de gran éxito. Domingo 27: SOMBRAS DEL CIRCO, por Tony D'Algy y Amelia Muñoz, en español. Desde hoy martes se expenden toda clase de localidades para las funciones del viernes 25.

Teatro Duque de Rivas

Empresa A. Cabrera
TELEFONO núm. 1-7-50

Temporada de cine sonoro

HOY LUNES 22 DE DICIEMBRE DE 1931

A las seis y media de la tarde y diez y media de la noche.—Estreno de la superproducción sonora «Metro», titulada PAPA SOLTERON, creación formidable de Marion Davies y Ralph Forbes. Butaca, 1 pesetas. Gradass, 20 céntimos. Mañana otro estupendo programa y sorpresa al público. El día 24, siguiendo la tradicional costumbre no hay función ni de tarde ni de noche. En los días de Pascua colosales programas sonoros en español. CORAZON ANTE LA LEY.—PRIM.—ISABEL DE SOLIS y actuación del colosal espectáculo LOS PERROS ALBANILES.

CINE ALKAZAR

Reyes Católicos, 17 :: Teléfono 2549
EMPRESA CINAES

HOY MARTES 22 DE DICIEMBRE DE 1931

Programa sonoro popular.—A las seis y media y diez y media.—1.º Estreno de la película cómica, INGENIO DE MERENGUITO.—2.º Estreno de la graciosa película, EL CAMPEON, grandioso combate de boxeo.—3.º Estreno de la producción sonora, EN LA FRONTERA, por Armida, Jhon Litel y el inteligente perro Rin-tin-tin. Precios populares.—Butaca, 1 peseta. Niños, 0'50. En breve estreno, hablado en español, SU ULTIMA NOCHE. Pronto, estreno sonoro, JOVENES PECADORES.

Suscríbese a POLITICA

La huelga de la fábrica de papel de Peñarroya

Entrevista con el delegado gubernativo, Sr. Delgado Gallego

Mejor informados, podemos hoy facilitar algunas referencias con respecto al conflicto planteado por los trabajadores de la fábrica de Papel y no fábrica de Tejidos, como equivocadamente dijimos en nota anterior.

Concido es, que desde el día 11 del mes en curso, los obreros de la fábrica de Papel tienen declarada la huelga general, previo anuncio reglamentario, por despido de los operarios José Antonio Merino, Cándido Murillo, José Díaz y Emilio Zoido.

En cuanto al primero, ocurre que por cuestiones particulares riñó con otro individuo en un establecimiento público de esta localidad, resultando con heridas que le imposibilitaron para el trabajo por espacio de ocho días. Una vez curado presentose al servicio, sorprendiéndole la orden de cesantía.

Con respecto a los otros tres, parece ser que cierto trabajo de responsabilidad le fué encomendado a un incapacitado para llevarlo a efecto sin que posiblemente ocurriera cualquier desgracia en la persona de los citados obreros. Así lo hicieron ver al contratista y más tarde al ingeniero, solucionándose por lo pronto con la intervención de un representante del Sindicato. Pero al pretender cobrar los jornales devengados durante la semana, encuentran que se les descuenta una hora, tiempo empleado en discutir el incidente que antes mencionamos.

Protestaron, como es natural, negándose la Empresa a complacerles en su, al parecer, justa reclamación, dimanando de aquí que al salir a la calle los obreros de referencia profirieron algunas palabras de mal agra-

do para el señor director de la Papelera del Sur (fábrica de Papel), quien enterado de ello los consideró despedidos, denunciándoles ante este cuartel de la Guardia civil y Juzgado municipal por amenazas de muerte. Precisamente para el día 16 estaba señalado el juicio, habiéndose retirado por el denunciante la acusación en el acto de irse a celebrar.

Se llevaron a efecto distintas reuniones entre autoridades, representación patronal y obrera, sin conseguir ponerse de acuerdo ante la actitud de la Empresa. Inevitable ya, puesto que se habían realizado las necesarias gestiones encaminadas a ello con resultado negativo, fué presentado el día 3 oficio de huelga por los obreros de la fábrica de papel, planteándose el paro general, luego después de haber transcurrido los ocho días reglamentarios.

Ayer a medio día llegó a ésta el delegado gubernativo señor Delgado Gallego, reuniéndose a las tres de la tarde en el Ayuntamiento con el Comité de huelga y representación patronal.

Solicitó, al parecer, un laudo para que el excelentísimo señor Gobernador civil de la provincia, en el transcurso de 48 horas dijera telegráfi-

mente si debían o no volver al trabajo, aceptando de antemano ambas partes lo que dicha autoridad decidiese, concediéndole luego un nuevo plazo de seis días para que previo estudio del asunto, concretase en definitiva extremos a los que la clase obrera, ante la posibilidad de que en nada se les favorezca, no ha aceptado, regresando a Córdoba el señor delegado gubernativo, sin otra solución.

Lo que antecede, poco más o menos, es versión que con respecto a la huelga de la fábrica de papel, nos hace persona autorizada.

Y si cierto es, como serlo puede cuanto se nos expone, estimamos nosotros, con opinión desligada en absoluto de parcialismo, que la empresa patronal debiera mostrarse con alguna transigencia, puesto que hasta cierto punto, la clase trabajadora mantiene una actitud lógica, readmitiendo a los despedidos, con lo cual, posiblemente se evitará conflicto de mayor cuantía y gravedad.

Relacionado con la huelga de que hablamos antes y la cesantía de obreros en la fábrica de tegidos, por carencia del papel llamado «craft», ha marchado a Madrid el secretario general de esta Federación Regional de Sindicatos don Eduardo Blanco, y de Tolosa don Antonio Ramos, secretario general también de la Federación Nacional de papeleros.

Corresponsal

Almacén de Carbones Minerales y Vegetales

Felipe Carracedo

Reyes Católicos - CÓRDOBA - Teléfono 2-6-0-6

GRAN BAR

Acontecimiento musical

Francisco Bernal Muñoz

Depositarío de la Cerveza

MAHOU

y el Vermouth

G. R. A.



Plaza de la República :: Teléfono 2273

CÓRDOBA

El próximo día 26 y organizado por el Patronato de la Sociedad de Conciertos del Conservatorio Oficial de Música de Córdoba, tendrá lugar en el local del propio Conservatorio un concierto al objeto de recaudar fondos con que atender a necesidades de algunos músicos cordobeses.

Para este concierto ha ofrecido su cooperación el eminente barítono del Teatro Lírico de Milán, Rafael Alfonso, que por primera vez en Córdoba será oído por los aficionados al arte musical, después de sus campañas artísticas por América y Europa, donde tan brillantes éxitos ha obtenido.

La Orquesta Sinfónica Cordobesa dirigida por el notable maestro A. Pérez Cantero, recientemente reorganizada, actuará en este concierto con programa seleccionado y acompañando números de ópera al señor Alfonso.

Por la altura del concierto y por el fin a que los ingresos se aplican, constituirá a no dudarlo un verdadero éxito.

Las invitaciones al precio de diez pesetas podrán recogerse en el Conservatorio y en el establecimiento de la viuda de Martínez Rücker, Claudio Marcelo, 13, desde hoy hasta el día 26 a las doce de la mañana.

Anuncie en POLITICA

LA ESPAÑOLA CONFITERIA Y PASTELERIA

Especialidad en Alfajores de almendra, Rosquitos, Manís, Mantecados y Turrones

JOSÉ MONTERO SECADA

REALEJO, NUM. 76 :: TELEFONO NUM. 2064

Artículo 91. La incompatibilidad establecida por el artículo 40 con el cargo de diputado, se aplica igualmente a los cargos ministro y subsecretario de Estado.

Artículo 92. Una orden, verbal o escrita, del presidente de la República, no salva la responsabilidad de los ministros. Solamente la Cámara tiene el derecho de acusar a los ministros, Solamente la Cámara tiene el derecho de acusar a los ministros, según la ley, y bajo la responsabilidad ministerial, por delitos cometidos en el desempeño de sus cargos; los juzgará el Senado constituido en Tribunal de justicia, según el procedimiento que especificará una ley especial. El presidente de la República no puede conceder amnistía a un ministro condenado según las disposiciones anteriores, sin el consentimiento de la Cámara de diputados.

CAPITULO VII

DEL PODER JUDICIAL

Artículo 93. Administran la justicia jueces nombrados por una ley que determina al mismo tiempo las condiciones de aptitud necesarias para el nombramiento de éstos.

Una ley puede confiar a las autoridades que ejercen funciones de policía, el juicio de contravenciones de policía castigadas con multa. Los juicios son susceptibles de apelación ante las autoridades judiciales. La apelación tiene siempre efecto suspensivo.

Artículo 94. Los consejeros del Tribunal de casación, del Tribunal de apelación y los jueces de paz, escribanos y subescribanos de los Tribunales y del estrado, los notarios y conservadores de hipotecas y transcripciones, serán titulados, dentro de los límites que exija el servicio.

Los funcionarios judiciales que gocen de inamovilidad o sean titulados no podrán ser destituidos sino por orden judicial, bien a continuación de una condena penal, por faltas de disciplina, enfermedad o insuficiencia confirmadas según los términos de la

toría de electores, dentro de los cuarenta y cinco días, y la de la Cámara, al mes de las elecciones.

Artículo 80. El presidente de la República tiene derecho a prorrogar, una vez por sesión solamente, por treinta días como máximo, los trabajos de las Cámaras, bien sea aplazando la apertura o suspendiendo los trabajos. La prórroga no puede repetirse en la misma sesión sin la aprobación de la Cámara de diputados.

En caso de cambio de Gobierno, la presentación de éste ante la Cámara, según lo dispuesto en el artículo 89, no podrá diferirse más de quince días por suspensión de los trabajos. La prórroga no puede repetirse en la misma sesión sin la aprobación de la Cámara de diputados.

En caso de cambio de Gobierno, la presentación de éste ante la Cámara, según lo dispuesto en el artículo 89, no podrá diferirse más de quince días por suspensión de los trabajos de la sesión. Si hubo prórroga previa más larga, queda derogada.

Artículo 81. El presidente de la República es el supremo magistrado del Estado. Es el jefe del Ejército y de la Marina, a quienes no puede mandar directamente; concede, según la ley, los ascensos en el Ejército y la Marina; nombra y destituye, según la ley, a los ascensos en el Ejército y la Marina; nombra y destituye, según la ley, a los funcionarios públicos, salvo en los casos previstos por las leyes.

Artículo 82. El presidente de la República represente al Estado en el extranjero; acepta y ratifica los Tratados de paz y de alianza, los Convenios comerciales y de otra naturaleza, y los comunica a las Cámaras, siempre que el interés y la seguridad del Estado lo permitan. Los Tratados de paz, comerciales y todos aquellos Convenios que supongan gravamen para la Hacienda pública, o individualmente para los ciudadanos griegos, o que incluyan concesiones que no pueden estipularse sino por una ley, en virtud de otras disposiciones de la presente Constitución, deben ser aprobados por el Parlamento para adquirir validez.

Cartas de Berlín

Un decreto peligroso, o de cómo el Gobierno Brüning proyecta mejorar la situación del país

¿Con quién están las masas del pueblo de Alemania? ¿Qué hombre o qué partido les inspiran más simpatías? De eso depende el porvenir del país. Hitler afirma que la gran mayoría del pueblo no sueña más que en confiarle sus destinos. Los comunistas se alaban de ser los verdaderos representantes de las masas trabajadoras. Los socialistas aseguran que todo el proletariado consciente, igual que una parte de los campesinos, están alistados bajo su bandera.

En cierta medida, todos tienen razón. Los hitlerianos, los comunistas y los socialistas, gozan de mucha influencia en las masas.

¿Y el Gobierno? ¿Los que mandan en Alemania? ¿Tienen tras sí lo que se llama masas? No. A Brüning y sus colegas en el Gabinete le son en absoluto ajenas. No son representantes del verdadero pueblo. Este les mira con desconfianza y censura severamente su actitud. El Centro Católico, al cual pertenece Brüning y los ministros más influyentes, nada tienen que ver con la verdadera democracia y con las masas trabajadoras.

Ahora bien; este Gobierno, que sin eso carecía de popularidad, acaba de cometer un acto político que llenará de indignación a decenas de millones de alemanes: acaba de publicar el decreto tan esperado, que contiene una

serie de medidas «para la mejora de la situación económica», según se dice en la introducción.

Esta «mejora» es tal, que tres cuartas partes del pueblo renegarán del decreto y de sus autores. El medicamento es más peligroso para la salud del enfermo que la enfermedad misma.

Vamos a echar una mirada a esta obra del Gobierno Brüning, aunque el decreto lleva la firma de Hindenburg.

Es una tentativa en extremo atrevida la de dictar su voluntad y de dirigir a su antojo el complicadísimo mecanismo económico de un país que cuenta sesenta y cinco millones de almas. El decreto prescribe reglas, no sólo a las oficinas y empresas del Estado o las de los Ayuntamientos, sino también a la industria y al comercio privados.

La medida considérase algo inaudita en la historia contemporánea. En este decreto el Gobierno ordena la reducción general de los salarios y jornales en un diez por ciento para empleados y obreros, aun en empresas no sometidas al control del Estado. Desde la fecha todos los fabricantes tendrán el deber de reducir los jornales de sus obreros y los salarios de su personal administrativo. Como los

jornales y salarios ya son bastante bajos, es para millones de gentes un golpe muy rudo.

Todos los contratos colectivos están, en virtud del decreto, declarados nulos y sometidos a una revisión. Un obrero metalúrgico, digamos, que en 1929 había ganado 240 marcos mensuales y hoy en día tiene que contentarse con 210, va a cobrar, según el nuevo decreto, tan sólo 189. Y eso a pesar de que los últimos años, la producción en la gran mayoría de las empresas alemanas está «racionalizada», lo que exige del obrero un trabajo mucho más intensivo, de modo que éste necesita una mejor alimentación. Ahora, los obreros tendrán que trabajar más y comer menos. Así lo quieren Brüning y sus colegas.

Es verdad, el decreto anuncia también medidas para bajar los precios; pero mientras de la baja de los jornales y salarios se habla en términos claros, que no dejan lugar para equívocos, faltan indicaciones concretas acerca de las medidas que se refieren a la reducción de los precios.

Por otro lado, el decreto contiene una prescripción muy peligrosa para el crédito del Estado y de los Municipios: reduce en un 25 por 100 los inte-

reses de los variadísimos empréstitos interiores. Un modesto rentista cualquiera, que había adquirido obligaciones del Estado en la esperanza de cobrar, digamos, intereses seguros del valor de un 6 por 100, no cobrará en el porvenir más que 4 y medio.

Una vez el Estado había ya sometido a una prueba peligrosa la confianza del pueblo: las obligaciones de los empréstitos de guerra, en las cuales muchos alemanes que habían colocado todos sus ahorros, perdieron de un 75 a un 90 por 100 de su valor. Ahora, una nueva decepción está reservada a los que confiaron sus fondos al Estado y a los Ayuntamientos. Es de suponer que la gente no olvidará esta lección.

El decreto persigue el fin, por un lado, de reducir los gastos de producción; por otro, el mejorar la situación del Tesoro.

¿De qué modo? Es muy sencillo, afirman sus autores. La reducción de los jornales y salarios en la industria dará a los fabricantes la posibilidad de producir más barato, tan barato que Alemania podrá exportar mucho al extranjero. Entonces afluirán al país dólares, libras esterlinas, francos, etc. La situación financiera se mejorará de un golpe.

El aumento de los impuestos, que ocupa un lugar importante en el decreto, la reducción de los intereses de los empréstitos interiores, la de las pensiones a los inválidos y algunas otras medidas análogas, mejorará considerablemente la situación del Tesoro. Hoy en día, Alemania tiene un déficit de más de mil millones de marcos; con la realización del decreto no sólo desaparecerá el crédito, sino que el Gobierno podrá pagar las deudas.

Así opinan los autores del decreto. Es un cálculo erróneo. Basar la riqueza del Tesoro en el empobrecimiento de las masas, representa un experimento peligroso. Obreros mal pagados y, por lo tanto, mal alimentados, no pueden levantar el nivel de la industria hasta tal punto que ésta pueda rivalizar con las industrias extranjeras.

Además, los demás Estados tienen bastantes medios para defenderse contra la exportación extranjera; les basta aumentar los derechos de la Aduana. Aún Inglaterra, que hasta ahora estaba en absoluto libre para la importación, acaba de cerrar sus fronteras, de modo que los importadores del extranjero tienen que abonar por los productos y artículos importados, en Inglaterra, derechos de Aduana a veces muy elevados. El Gobierno británico parece decidido a seguir el ejemplo de los demás Gobiernos aplicando medidas para la defensa de su industria nacional.

De todos modos, la exportación alemana va a tropezar con no pocos obstáculos, y es de temer que los esfuerzos del Gobierno para levantarla resultarán vanos.

El decreto no coseguirá nada positivo. Por el contrario, empeorará más aún la situación del país y, lo que es más grave, aumentará el descontento en las masas. Su publicación puede quitar al Gobierno Brüning el resto de su prestigio. Los hitlerianos y comunistas se frotarán satisfechos, las manos.

Pedro Galán

A nuestros suscriptores

Toda deficiencia que adviertan en el reparto del periódico deberán comunicarla a esta Administración, al objeto de que sea subsanada inmediatamente, o por nuestro teléfono número 2022.

Imprenta de POLITICA
Maese Luis, 22 ■ ■ Teléfono 2718

Las cláusulas secretas de un Tratado no pueden, en ningún caso, modificar las cláusulas públicas.

Artículo 83. El presidente de la República declara la guerra después de aprobación previa de las dos Cámaras reunidas en sesión común. Si la Cámara de diputados está disuelta o ha terminado su misión, se convoca especialmente para este fin.

Artículo 84. El presidente de la República tiene el derecho de gracia para conmutar o reducir la pena sentencia por los Tribunales, salvo en lo que concierne a los ministros; puede, además, conceder la amnistía, pero solamente para crímenes políticos, y bajo la responsabilidad del Gobierno.

La amnistía no puede concederse para los delitos comunes ni siquiera por una ley.

Artículo 85. El presidente de la República tiene derecho a conceder a ciudadanos extranjeros las condecoraciones u honores reglamentarios, de acuerdo y con relación a las disposiciones de la ley.

Artículo 86. El presidente de la República no tiene otros poderes que los que le atribuye la Constitución y las leyes que a ella se refieran.

CAPITULO VI

DEL GOBIERNO Y LOS MINISTROS

Artículo 87. El Gobierno está constituido por el Consejo de ministros, compuesto por los ministros bajo la presidencia del primer ministro.

Por decreto debido a la iniciativa del primer ministro, puede ser nombrado vicepresidente del Consejo uno de los ministros. A falta de él, el presidente designa a uno de los ministros para suplirlo provisionalmente.

Artículo 88. Todos los ministros son responsables solidariamente de la política general del Gobierno, y cada uno, individualmente, de los actos de su incumbencia. El Gobierno debe, a

partir de su constitución, y puede, cuando sea necesario, pedir un voto de confianza a la Cámara de los diputados. Si la Cámara no estuviese reunida en sesión en el momento de la constitución del Gabinete, se convocará ésta en el plazo de quince días para tomar posesión ante el Gobierno.

La Cámara puede, una vez reunida, retirar su confianza por un voto al Gobierno o alguno de sus miembros.

Cuando se rechace una proposición de desconfianza, no podrá repetirse antes de un plazo de dos meses. Esta debe ir firmada por veinte diputados, como minimum, y especificar claramente los argumentos a tratar en el debate.

En caso excepcional, una moción de desconfianza puede repetirse antes de expirar los dos meses de plazo, si está firmada por la mitad de los diputados.

La discusión sobre una moción de desconfianza no puede entablarse sino dos días después de su entrega, ni puede prolongarse más de cinco días.

El voto sobre una moción de confianza o desconfianza puede aplazarse cuarenta y ocho horas, a petición de veinte diputados.

No puede adoptarse una moción de confianza o desconfianza si no está avalada por las dos quintas parte, como minimum, de los votos de los diputados.

Los ministros diputados tienen derecho de participar con su voto en mociones de esta clase.

Artículo 89. Los ministros tienen entrada libre a las sesiones de la Cámara, del Senado y de las Comisiones parlamentarias, excepto a las Comisiones de investigación. Serán escuchados cuantas veces pidan la palabra, pero no podrán votar si no forman parte de estos organismos. La Cámara de Diputados, el Senado y sus Comisiones pueden exigir la presencia de sus ministros.

Artículo 90. Se pueden crear por ley especial subsecretarios de Estado, que pueden ser también miembros del Consejo de ministros. Las disposiciones del artículo 91 se aplican también a dichos subsecretarios.